



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

Nro. **2746**  
31 / 05 / 2023

- 1 **EL FRAUDULENTO BANCO FASSIL Y LA CORRUPCIÓN BURGUESA**
- 2 Extractos de Masas No. 688, P.O.R.- Brasil  
**CRISIS BANCARIA: CRECEN LAS TENDENCIAS A LA CONCENTRACIÓN MONOPOLÍSTICA EN EL SISTEMA BANCARIO**
- 3 SITUACIÓN DEL BANCO FASSIL MUESTRA EL GRADO DE DECADENCIA DEL SISTEMA, EL CARÁCTER DELINCUENCIAL DE LA BURGUESÍA CRIOLLA, SU ESTADO, GOBIERNOS Y PARTIDOS POLITIQUEROS
- 4 **LA FALTA DE DÓLARES Y UNA PERSISTENTE SUBIDA DE PRECIOS DE LA CANASTA FAMILIAR, EVIDENCIAN LA PRESENCIA DE UNA SEVERA CRISIS ECONÓMICA, Y NO UNA "REACTIVACIÓN ECONÓMICA" COMO SEÑALA EL GOBIERNO**
- 5 RESUMEN DE LAS RESOLUCIONES DE LA IV CONFERENCIA DE LA C.T.E.U.B.
- 6 **ISAAC CAMACHO TORRICO (1933-1967) LÍDER TROTSKISTA DEL MOVIMIENTO OBRERO**
- 7 SOBRE EL "SOCIALISMO EN UN SOLO PAÍS"
- 8 **ESCASES DE DIESEL, EL GOBIERNO DEBERÍA 800 MILLONES DE DÓLARES A LA EMPRESA PROVEEDORA**
- 9 PARALIZACIÓN DE LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS EN LAS FRONTERAS, LA GENTE OBLIGADA A COMPRAR SOLES PARA ACCEDER A LA MONEDA YANQUI EN EL PERÚ
- 10 **LA F.D.T.E.U.L.P. CUANTIFICA EL TRABAJO NO PAGADO EN EL MAGISTERIO URBANO DE LA PAZ**
- 11 U Abierta 5ta. época No. 993, 31 de mayo 2023  
**U.R.U.S. - U.M.S.S.**  
Balance de las elecciones a la F.U.L. - U.M.S.S.  
**SE IMPONE LA POLITIQUERIA, LA PREBENDA Y EL FRAUDE**
- 12 **Notas laborales y sindicales**
  - **Gerencia de "BAYE OF CHINA" subcontratista del Mutún, persigue y despide obreros que exigen sus derechos.**
  - **Trabajadores de "INCERCRUZ" (INCERPAZ SANTA CRUZ) en paro de brazos caídos exigiendo reincorporación de dos trabajadores despidos**
  - **Representante legal y personal de recursos humanos de "IMBA" ingresan a la fábrica violentando las puertas, ventanas y candados para intentar sacar documentos y maquinaria.**
  - **Mediante paro laboral trabajadores de Campamento La Fortuna de "CHINA STATE CONSTRUCTION" expulsan a jefe de almacén por abuso y protente**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2746**  
**31/05/2023**  
**Edición digital**



**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**

**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional**

## **EL FRAUDULENTO BANCO FASSIL Y LA CORRUPCIÓN BURGUESA**

El escándalo del Banco Fassil, calificado como el fraude más grande de la historia del país, en realidad es un episodio más de la corrupción burguesa. En este caso aparecen directamente involucradas las “emprendedoras” logias empresariales del civismo cruceño.

La forma horrenda cómo aparece muerto el interventor del Banco Fassil, Carlos Alberto Colodro, cayendo del 15 avo piso del edificio principal de este banco en lo que a todas luces parece ser un asesinato antes que un suicidio tras la misteriosa aparición de una carta póstuma en manos del Ministerio de Gobierno según la cual, el interventor habría decidido suicidarse porque *“Ha llegado el momento de decir BASTA a este infierno que me tocó vivir desde el 26 de abril, un mes que parecieron 100 años de sufrimiento”*, pone en evidencia la forma gansteril en que actúan poderosos y oscuros intereses.

Esto ocurre cuando otro escándalo de corrupción ocupaba las primeras planas de la prensa, el caso del Ministro de Medio Ambiente y Agua, Juan Santos, acusado de recibir coimas por 20 millones de Bolivianos y su detención preventiva mientras dure la investigación. Otro “emprendedor” indígena

en este caso, como lo fue la Señora Nemesia Achacollo, exministra de Desarrollo Rural y Tierras del gobierno de Evo Morales, detenida por un tiempo por el desfalco de 170 millones de dólares del Fondo Indígena, luego liberada, hoy una próspera empresaria agrícola en el Oriente. Sólo por mencionar un par da casos que fueron sonados por la prensa.

Dos ejemplares “emprendedores” de “la reserva moral”, según los adoradores del indigenismo, convertido en un ardid para consolidarse en el poder. El MAS alimentó esa farsa y algunos intelectuales a la violeta, como Linera, le dieron visos teóricos y de “aporte” a las ciencias sociales, nada menos. Bueno, ahora deben estar buscando un nuevo “sujeto social revolucionario” para continuar embobando a la gente. El “proceso” asentado en esa impostura es la tragedia a la que han sometido al país los “izquierdistas” que abjuraron el marxismo: el estalinismo, los postmodernos y toda el resto de esa calaña.”(CAV)

Aquí y en todo el mundo a lo largo de la historia es así, delincencialmente, como han surgido muchas grandes fortunas; en nuestro caso, sean blancos de cielo duro o interculturales indígenas.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

## **CRISIS BANCARIA: CRECEN LAS TENDENCIAS A LA CONCENTRACIÓN MONOPOLÍSTICA EN EL SISTEMA BANCARIO**

Tras la quiebra de tres bancos regionales estadounidenses este año (Silvergate, Silicon Valley Bank y Signature), le llegó el turno a First Republic, que se convierte así en la segunda mayor quiebra de la historia de Estados Unidos.

El actual colapso de First Republic es una clara demostración del fracaso del gobierno estadounidense y de sus agencias reguladoras a la hora de contener la crisis bancaria.

Los órganos reguladores anticiparon que ... buscarían una solución "privada", es decir, la compra de First Republic por un banco más grande. ... El 1 de mayo, la Federal Deposit Insurance Corporation (FDIC), ... autorizó la compra de First Republic por el mayor banco estadounidense, JPMorgan Chase.

El gobierno estadounidense, rehén de la posibilidad de recesión y de una crisis bancaria persistente, se vio obligado a aceptar la compra, que en condiciones normales no se permitiría por razones de "competencia". JPMorgan Chase, ya tenía más del 10% de todos los depósitos de EE.UU. (el límite máximo impuesto por la legislación para permitir nuevas adquisiciones). Tras la compra del First Republic, se hizo aún mayor.

La compra de First Republic por JPMorgan y la reciente adquisición de Credit Suisse por UBS en Suiza, expresan las tendencias a la concentración monopolística en el sector bancario, acentuadas por la actual ola de quiebras bancarias. Es precisamente en periodos de crisis cuando los monopolios, aprovechando la quiebra de empresas y bancos más pequeños, ven una oportunidad para expandirse y concentrar aún más su capital, apoderándose de porciones cada vez mayores del mercado.

La absorción de los bancos más pequeños por los más grandes no resuelve el problema de la crisis bancaria, sino que lo eleva a un nuevo nivel, con el riesgo de colapso de otros bancos regionales y el riesgo de contagio de la crisis a todo el sistema bancario. Otros tres bancos regionales, Pacific West, Western Alliance y First Horizon, ya corren riesgo de colapso.

Los ideólogos burgueses intentan caracterizar las quiebras de los bancos regionales como si fueran el resultado de un fallo en los mecanismos gubernamentales de regulación y supervisión. Cuando, en realidad, se trata de una expresión más de la crisis de sobreproducción capitalista y del agravamiento del parasitismo financiero ... Ninguna medida de política económica burguesa podrá contener durante mucho tiempo la crisis bancaria, que tiende a agravarse y a converger con las tendencias recesivas de la economía estadounidense y mundial.

### **LA SUBIDA DE TIPOS DE INTERÉS DE LA FED ACENTÚA LA CRISIS BANCARIA Y LAS TENDENCIAS RECESIVAS**

La persistente inflación ha llevado a la Reserva Federal (FED), el banco central de EE.UU., a aumentar consecutivamente el tipo de interés. Los economistas burgueses creen que reduciendo la actividad económica mediante la restricción del crédito (aumento de los tipos de interés), equilibrarían la oferta y la demanda y conseguirían así controlar la inflación. Esto no se ha demostrado en la práctica.

La subida sin precedentes de los tipos de interés hasta situarlos en torno al 5% ha provocado la desaceleración económica de EE.UU., que en el último trimestre registró un crecimiento del PIB de sólo el 1,1% ... Sin embargo, incluso con la desaceleración económica, la inflación sigue siendo persistente.

El gobierno estadounidense y sus organismos reguladores, cuyas manos están atadas por los grandes monopolios, no pueden llegar al fondo del problema de la inflación, porque tendrían que desenmascarar el papel de los monopolios capitalistas en la implantación de precios muy por encima del valor, como forma de garantizar superbeneficios, lo que desencadena una escalada de aumentos de precios en la economía. ...

### **LA BURGUESÍA ESTADOUNIDENSE IMPULSA LA GUERRA COMERCIAL Y LAS TENDENCIAS BELICISTAS**

La burguesía y su gobierno son incapaces de resolver la crisis bancaria y las tendencias recesivas que impregnan la economía norteamericana, porque son expresión de la crisis de sobreproducción capitalista. La única salida que encuentra la burguesía imperialista es impulsar la guerra comercial y las tendencias guerreristas, que empujan a la humanidad hacia la barbarie generalizada. La dominación de nuevos territorios, como Rusia y China, es la única vía que la burguesía imperialista ve para dar otro aliento a sus decadentes relaciones capitalistas. Es en este sentido que el POR ha caracterizado a los EE.UU. como el mayor peligro para la humanidad.

La clase obrera es la única capaz de luchar contra los peligros de una nueva guerra mundial y de dar una respuesta progresiva a la crisis capitalista, que pasa por la realización de su tarea histórica de expropiación sin indemnización del capital monopolista, lo que sólo tendrá lugar mediante los métodos de la revolución proletaria internacional.

(Extractos de Massas nº688, POR-Brasil)

## **SITUACIÓN DEL BANCO FASSIL MUESTRA EL GRADO DE DECADENCIA DEL SISTEMA, EL CARÁCTER DELINCUENCIAL DE LA BURGUESÍA CRIOLLA, SU ESTADO, GOBIERNOS Y PARTIDOS POLITIQUEROS**

Cada día que pasa son más los datos del macabro funcionamiento del intervenido Banco FASSIL. El desvío de más de dos mil millones de bolivianos de los ahorristas no pudo haberse dado sin la permisividad de la ASFI durante el gobierno del MAS y el de Jeanine Añez en su breve gestión.

En el escándalo se ve involucrada gran parte de las logias empresariales de la burguesía agroindustrial del Oriente pero también del resto del país. Hay empresarios ligados a la familia Camacho y Marinkovic como así también socios del gobierno del MAS entre ellos los propietarios de la importadora y exportadora Las Lomas, de la inmobiliaria de los Novillo, etc. Toda la burguesía se ha enriquecido con el gobierno del MAS, hasta sus enemigos políticos, a costa de la explotación del trabajo ajeno, de la destrucción del medio ambiente, de la subvención de los hidrocarburos, de los préstamos que se les otorgó de los ahorros de los trabajadores para su jubilación, etc.

Ahora la situación parece presentar rasgos criminales y hasta de sicariato por haberse encontrado muerto al interventor del Banco FASSIL. A qué punto llega el grado de desesperación de los intereses involucrados tratando de protegerse. Esto asusta.

Evo, que tiene varios escándalos similares en su haber, señala que debe investigarse esta muerte, que esta situación es similar al reciente asesinato del testigo clave en el caso de la corrupción de la ABC. Masistas angurrientos de poder y corruptos culpándose los unos a los otros en su afán politiquero de ganar las elecciones presidenciales del año 2025.

Por otra parte, la oposición politiquera de la vieja derecha burguesa y logiera, muchos de ellos de tendencia ultrista, aconsejados por varios exmiristas, aseguran que se quiere atacar a “Santa Cruz” -para las logias empresariales ligadas a los cívicos cruceñistas, Santa Cruz son ellos-, repetir

las persecuciones de los casos Terrorismo I y II contra los empresarios promotores del “modelo productivo cruceño”. Hay mucho cinismo de los grupos que giran en torno a la clase dominante cruceña, que a nombre de “Santa Cruz” quieren cuidarles los bolsillos y llevar a la población a defender a delincuentes. Pero igual hay que reconocer que se abre un periodo en el que los delincuentes masistas instalados en el poder judicial y ministerios querrán hacer fortuna a base de chantajes y fabricación de complots.

¿Quién repondrá el dinero que se han llevado estos mafiosos?, ¿de dónde se devolverá a los ahorristas, si es que le logran devolver?, ¿cómo se pagará a los empleados cesantes? Es claro que el Estado burgués y el gobierno falso socialista hará pagar al pueblo con sus impuestos y con la superexplotación este gran robo, pues en esencia el Estado burgués está hecho para defender la sacrosanta propiedad privada capitalista y reducido al encierro de unos cuantos gerentes dejando libre a grandes capitalistas que se embolsillaron el dinero. No hay que secundar esos llamados a la movilización para defender empresarios.

Toda esta situación muestra que la empresa privada, que el capitalismo, además de ser incapaz de desarrollar integralmente el país y dar trabajo a las mayorías está asentada en acciones delinCUenciales que gozan de respaldo estatal, de los distintos gobiernos de turno y sus partidos politiqueros. Pero mientras estos roban, el pueblo esta con salarios de hambre y sin trabajo. De ahí la necesidad que salir a las calles para luchar por pan, trabajo, salud y educación de manera independiente a estos delinCUentes, por la nacionalización sin indemnización de la banca usurera y así utilizar el dinero en la generación de industrias estatales controladas colectivamente por los trabajadores que generen trabajo estable y produzcan en función a lo que necesita la población.

## **LA FALTA DE DÓLARES Y UNA PERSISTENTE SUBIDA DE PRECIOS DE LA CANASTA FAMILIAR, EVIDENCIAN LA PRESENCIA DE UNA SEVERA CRISIS ECONÓMICA, Y NO UNA “REACTIVACIÓN ECONÓMICA” COMO SEÑALA EL GOBIERNO**

La escasez de dólares en el mercado, hace que se cree un mercado paralelo ante la desesperación de los pequeños comerciantes que importan o contrabandean productos en las fronteras por conseguir divisas. La falta de éstas para la importación, hace que se compren por encima de los 7 Bs. hasta los 8 la unidad, lo que encarece los costos de producción de miles de unidades productivas grandes, mediana y pequeñas, situación que se refleja en un incremento en los precios al consumidor final. Inflación camuflada pero generalizada, que afecta directamente a los bolsillos de los bolivianos. Siendo las mayorías empobrecidas, quienes terminan pagando esta diferencia puesto que los productores y comerciantes recuperan sus pérdidas aumentando los precios.

Para enfrentar esto, el gobierno hará todo para no llegar a tomar las medidas catastróficas de eliminar los subsidios a los combustibles y eliminar el tipo de cambio fijo; lo que provocaría una convulsión social que pondría en riesgo su permanencia en el palacio ejecutivo y frustraría su objetivo de volver a postular el 2025. Por lo que apunta a sus “salvavidas” que le permitiría, por algún tiempo, capear la tormenta a costa de dilapidar nuestro oro metálico, comprometer los dineros de los aportes de los trabajadores (Gestora) y endeudar hasta el pescuezo a la nación.

Como medidas el gobierno aprobó la Ley del Oro y préstamos internacionales. Con 43 toneladas de oro como reservas internacionales avaluadas en unos 2600 millones de dólares, de las cuales por la ley aprobada el gobierno puede vender hasta 21 toneladas de oro y obtener alrededor de 1.300 millones de dólares. A esto sumamos los créditos externos aprobados en marzo por 400 millones de dólares y los que están en trámite por otros 800 millones. Con lo que el gobierno podrá disponer de aproximados 2.500 millones para enfrentar la carencia de dólares en el mercado y continuar financiando el elevado déficit público. Arce, por el momento, respira tranquilo, como también la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia, quienes destacaron estas disposiciones como “necesarias y oportunas”.

Si bien esta importante inyección de dólares frescos a la economía le permitirá afrontar la crisis económica por un tiempo más, lo cierto es que no se soluciona el problema de fondo, que hizo que las cosas lleguen a tal extremo, tal que el gobierno tenga que vender los últimos ahorros del país para evitar el inminente colapso económico. El déficit fiscal crónico, en última instancia, debe ser afrontado no con medidas de ajuste neoliberal como piden a gritos la derecha tradicional, sino logrando subir los ingresos del Estado tocando los bolsillos de las grandes empresas beneficiadas por el gobierno.

## RESUMEN DE LAS RESOLUCIONES DE LA IV CONFERENCIA DE LA CTEUB

Ha hecho una evaluación de la última movilización del sector y, a pesar del esfuerzo de los dirigentes por evitar las críticas de las bases, se han escuchado expresiones de censura por la mala conducción de la movilización, la tardía adopción de la huelga de hambre y del tapiado por parte de los dirigentes nacionales. El evento ha sesionado en un ambiente de empoderamiento del magisterio y sus resoluciones reflejan que los maestros no han salido derrotados de las nueve semanas de duros enfrentamientos con el gobierno.

Se percibe la pretensión de la dirigencia nacional por introducir, de contrabando, ideas reformistas como eso de hacer una propuesta educativa propia del magisterio en el seno del capitalismo decadente y la concepción reaccionaria de un sindicalismo apolítico. A continuación, resumimos lo más importante de las resoluciones:

\* “El Magisterio Urbano...valora las movilizaciones por más de nueve semanas poniendo al desnudo la crisis económica del país y la incapacidad del gobierno para atender las demandas de la educación y de todo el pueblo boliviano...Si bien los avances...no son suficientes, ratificamos nuestro compromiso...de seguir peleando por mejores conquistas”

\* “La aplicación...de la Ley 070 con su malla curricular...lo único que ha conseguido...es destruir lo poco que queda de la calidad educativa por tanto nos vemos en la necesidad de convocar a un Congreso Educativo del Magisterio Urbano de Bolivia para elaborar una propuesta educativa que sirva de herramienta...para encarar el Congreso Educativo Plurinacional, advirtiéndolo al gobierno...que el magisterio urbano de Bolivia no permitirá que ese...evento sea un escenario político partidista...Con participación mayoritaria de los verdaderos actores de la educación que somos los maestros”.

\* “Censuramos la traición de los dirigentes de la COB ya que, en complicidad con el gobierno, han acordado un miserable incremento salarial...además por dar las espaldas y traicionar la demanda de mayor presupuesto económico para la educación, ...en tal sentido el Magisterio Urbano ha decidido dejar de aportar económicamente a la COB hasta que se convoque a un Congreso Ordinario para elegir y renovar un nuevo Comité Ejecutivo Nacional...Además los delegados del Magisterio

Urbano en el CEN de la COB actual, deben replegarse a las bases...”

\* “Advertimos al gobierno...que el Magisterio Urbano...no permitirá...la materialización de ningún proyecto de Ley que pretenda jubilar de forma obligatoria a los trabajadores del país...ratificamos nuestro derecho a una jubilación con el 100 % con aporte tripartito...”

\* “Se rechaza...la penalización de la protesta y condena la...persecución política y judicial de los dirigentes mediante el sistema judicial podrido y controlado por el gobierno...advertimos a aquellas autoridades educativas que hacen amedrentamiento a nuestros dirigentes y maestros de base...que han luchado...por mejores días para la educación...la CTEUB asumirá acciones legales y administrativas en contra de quienes pretendan vulnerar los derechos sindicales que tenemos...”

\* “El Magisterio Urbano...exige el control obrero mayoritario de la administración de la Gestora Pública, ya que...los trabajadores somos los únicos que aportamos para nuestra jubilación...si este pedido no es aceptado...nuevamente saldremos a las calles...”

\* “Exigimos el derecho al bono de antigüedad y el respeto al ascenso automático de categoría...que se encuentra vigente en el Reglamento del Escalafón, asimismo exigimos el derecho voluntario que tienen los maestros y administrativos de dar exámenes de ascenso cada cuatro años...conminamos al Ministerio de Educación publicar la convocatoria para el ascenso de categoría de la gestión 2023...”

\* “Denunciamos...que el gobierno, aparte de no atender con presupuesto suficiente para la educación, pretende materializar un reordenamiento para racionar el presupuesto...rechazamos cualquier tipo de optimización de ítems...”

\* “El Magisterio Urbano...se ratifica en estado de emergencia y de no ser escuchadas las demandas legítimas...nos veremos obligados a salir nuevamente a las calles, para ello urge la necesidad de unificar la lucha de todos los sectores bajo un pliego de reivindicaciones que exprese las necesidades de los trabajadores...además de luchar por un mayor presupuesto para la educación ...enarbolando las banderas de la independencia política y sindical, al margen de cualquier partido político.”

Aiquile, 25 de mayo de 2023.

## **ISAAC CAMACHO TORRICO (1933-1967)**

### **LÍDER TROTSKISTA DEL MOVIMIENTO OBRERO**

Luís Oporto Ordóñez

#### LA AZAROSA EXPERIENCIA MINERA

Fiel a sus ideales, el 27 de febrero de 1957, ingresa como Carrero en Interior Mina, a sus 24 años en la temida Sección Block Caving 3-D, en interior mina donde permanecerá hasta el final de su existencia. El 1° de febrero de 1959 es promovido a Parrillero Block y en diciembre de 1964 es Carrero de Block Caving “Preparación”... En la navidad de 1964 se ordena que los trabajadores Julián Arroyo Gabriel, Cirilo García Mamani, Cesar Lora Escobar e Isaac Camacho Torrico, realicen la devolución del desahucio para ser recontratados. El dictador Barrientos quiere ver a Isaac Camacho fuera del distrito minero rebelde y es retirado nuevamente por “fallero”, el 10 de junio de 1965. Intento inútil pues la base social minera exige su reincorporación.

#### ASESINATO DE CÉSAR LORA

Si hubo dirigentes de base al que los gobiernos militares odiaron en extremo fueron Isaac Camacho y César Lora, dada su condición de agitadores y conspiradores trotskistas profesionales. Barrientos fue más allá y ordenó la persecución selectiva de un grupo de dirigentes mineros, condición para imponer el “Sistema de Mayo”, enviando agentes de inteligencia para vigilarlos... El 26 de julio César Lora e Isaac Camacho salen de Siglo XX rumbo al Norte de Potosí, perseguidos por agentes de la Dirección de Investigación Criminal, lo que les obliga a retornar a Siglo XX por el valle de Huañuma. Allí, “el agente Enrique Mareño, tras alquilarles una mula se encargó de delatarlos”. Los sicarios de Barrientos, al mando de Próspero Rojas, asesinan a César Lora en Sacana, con un disparo a quemarropa ejecutando “los planes del Ministerio del Interior y órdenes expresas de la CIA”, ante la presencia impotente de Isaac Camacho, como relata Víctor Montoya. Arturo Crespo afirma que el complot fue urdido por el Cap. Zacarías Plaza. Isaac Camacho asume conciencia de su misión autoimpuesta: llenar el vacío y dirigir la lucha sindical y las actividades del Partido. El entierro se convirtió en acto de masas en Siglo XX y Llallagua, “desafiando las ametralladoras para exteriorizar su repudio a los generales asesinos”. Un testigo presencial recuerda el discurso de Isaac Camacho en las puertas de la Policía, donde “fijó con claridad y energía el camino que faltaba recorrer a la clase obrera al influjo de la Tesis de Pulacayo”. Ese día, Isaac Camacho selló su destino. En el ínterin, el “Sistema de Mayo” entró en vigencia con la rebaja de sueldos y salarios y la violenta movilización de trabajadores que manifestaron su repudio en la Gerencia custodiada por el Capitán Zacarías Plaza. La respuesta fue retiro y presidio de dirigentes y trabajadores, entre ellos Isaac Camacho. El 20 de septiembre las masas enardecidas por el apresamiento de sus dirigentes toman la Alcaldía y el local de la Policía de Llallagua y asaltan el polvorín de dinamita. La represión provoca la masacre sangrienta de 28 trabajadores y 85 heridos...

#### APRESAMIENTO Y DESAPARICIÓN DE ISAAC CAMACHO

El eficaz servicio de delatores de Barrientos informó que Camacho se refugiaba en la casa de un camarada del Partido Obrero Revolucionario. Desterrado en Alto Madidí y enviado al penal de San Pedro en La Paz, desde su prisión apoya y dirige la resistencia minera. ... Los obreros de base movilizaron al distrito minero hasta lograr su liberación. Barrientos ordenó su despido el 10 de junio de 1965. Isaac Camacho permanece en Siglo XX agitando a las masas obreras con consignas del Partido Obrero Revolucionario. Sin recursos se ve obligado a solicitar el pago de sus beneficios sociales el 23 de mayo de 1967. El dirigente vivía en la clandestinidad, escondido en los parajes de interior mina, donde continuaba la labor de organización de los sindicatos y planificación de la resistencia, denunciando a la “burocracia” de la FSTMB a la que acusaba de pactar con los masacradores... El ejército perpetra la Masacre de San Juan, ... Un ampliado de urgencia en el nivel 411 en interior mina elige a Isaac Camacho “miembro de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia”, aprobando el pliego petitorio: “Retiro de las tropas de las minas, devolución de la sede sindical y de Radio “La Voz del Minero”, respeto al fuero sindical, libertad para los dirigentes detenidos y confinados, indemnización a las viudas de los compañeros asesinados y exigencia para que no sean desalojadas de los campamentos, reposición de los salarios y una cuota quincenal para gastos del sindicato y compra de armas”. Un telegrama del subprefecto de Uncía a los servicios de inteligencia denuncia que “un arsenal de armas del POR fue enterrado por Camacho”.

El gobierno ordena el apresamiento de Isaac Camacho y planea su desaparición. Mediante delación se ubica a Isaac Camacho el 30 de julio... Algunos presos políticos afirman que lo vieron en la seccional policial de Pura-Pura, barrio popular de La Paz, donde se cree que fue torturado hasta provocar su muerte... Ante las protestas, el ministro del Interior y agente de la CIA Antonio Arguedas afirma que “el 9 de agosto fue embarcado a Argentina”, una mentira para desorientar a los que exigían su libertad. Presencia de 14 de julio de 1971 señala a Miguel Manchemberg, agente de inteligencia del Ministerio del Interior y a la vez agente de la CIA, terrorista y narcotraficante, como el asesino en una casa de seguridad en la calle Pazos Kanqui. Nunca más se volvió a saber de su destino. Protagonista en las luchas sociales del movimiento obrero, Isaac Camacho armó a los cuadros de su partido para enfrentar al régimen ‘barrientista’. Es un paradigma del dirigente sindical y político consecuente y revolucionario. Sándor John con justicia afirma que “su figura se juntó a la de César Lora en la memoria y cultura del trotskismo boliviano”.

## SOBRE EL "SOCIALISMO EN UN SOLO PAÍS"

Publicamos una de las respuestas dada por Trotsky al Comité de Relaciones Culturales para América Latina, el 23 de julio de 1939, que fue titulada "En las vísperas de la Segunda Guerra Mundial".

P: *¿Todavía cree usted imposible la revolución socialista en un solo país, sin participación mundial?*

R: Creo que hay un malentendido en la formulación de esta pregunta. Yo nunca afirmé que es imposible la revolución socialista en un solo país. En la Unión Soviética hicimos una revolución socialista. Yo participé en ella. La revolución socialista implica la toma del poder por una clase revolucionaria, el proletariado. Por supuesto que no se puede realizar simultáneamente en todos los países. Cada país, de acuerdo a sus condiciones, tiene su momento histórico. La revolución socialista no sólo es posible sino inevitable en cada país. Lo que yo afirmo es que es imposible construir una sociedad socialista en el marco del mundo capitalista. Es un problema diferente, absolutamente diferente.

P: *¿Acaso el gran progreso económico de la Unión Soviética en los últimos cinco años no demuestra la viabilidad de la construcción de un estado socialista en un mundo capitalista?*

R: Prefiero interpretar su pregunta como referida a "la construcción de una sociedad socialista", no de un Estado socialista, ya que la toma del poder por el proletariado significa la creación del Estado socialista. El Estado socialista es sólo una herramienta para la creación de la sociedad socialista, ya que ésta implica la abolición del Estado por considerarlo un instrumento propio de la barbarie. Todo Estado es una supervivencia de la barbarie. La pregunta en realidad significa si el progreso económico de los últimos cinco años no demuestra la posibilidad de construir una sociedad socialista en un mundo capitalista.

Según mi opinión, no; no lo veo así, porque el progreso económico no es lo mismo que el socialismo. Norteamérica, Estados Unidos, logró a lo largo de su historia un progreso económico grandioso sobre fundamentos capitalistas. El socialismo significa la igualdad progresiva y la abolición progresiva del Estado. El Estado es un instrumento de sumisión. La igualdad implica la abolición del Estado. Durante esos cinco años, en la Unión Soviética, junto con el indiscutible progreso económico, creció terriblemente la desigualdad y hubo un tremendo reforzamiento del Estado. ¿Qué significan los juicios de Moscú desde la perspectiva de la desigualdad y la abolición del Estado? Dudo que quede una sola persona que crea que hubo justicia en ellos. En Moscú durante los últimos años se purgó a cien mil personas, se exterminó a la Vieja Guardia del Partido Bolchevique, a generales, a los mejores oficiales, los mejores diplomáticos, etcétera. No se abolió el Estado. Existe, ¿y qué es ese Estado? Es el sometimiento del pueblo a su maquinaria, al nuevo poder, a la nueva casta, al nuevo dirigente; la burocracia es ahora una casta privilegiada. No es el socialismo y esta casta no se está debilitando. Se niega a morir. Prefiere matar a los demás. Incluso a los mejores elementos del ejército, el instrumento de su propia defensa.

No digo que se deba establecer inmediatamente una igualdad absoluta. Eso no es posible. Pero la tendencia general tendría que ser de la vil desigualdad burguesa hacia la igualdad; sin embargo, la tendencia actual es absolutamente opuesta. Si se hicieran estadísticas se comprobaría que los estratos superiores de la sociedad soviética viven como la alta burguesía de Estados Unidos y Europa, la clase media como la burguesía mediana y los obreros peor que los de un país grande como Estados Unidos. La revolución significó para Rusia un progreso económico. Sí, es absolutamente indiscutible. Pero eso no es socialismo. Está muy lejos de serlo. Se aparta cada vez más del socialismo.

## **ESCASES DE DIESEL, EL GOBIERNO DEBERÍA 800 MILLONES DE DÓLARES A LA EMPRESA PROVEEDORA**

*Por otra parte, se ha sobreexplotado el gas natural para exportar al Brasil y la Argentina y muy pronto el gobierno se va a ver obligado a importar también este carburante para atender el consumo interno, tanto industrial como domiciliario.*

Aunque el Gobierno minimiza el problema, las colas de camiones del transporte pesado y de maquinarias para la producción agropecuarias en los surtidores de Santa Cruz, fundamentalmente, da cuenta de que este combustible escasea. En los últimos días, en Pisiga, cientos de camiones han permanecido paralizados con grave perjuicio de los transportistas que tienen el tiempo medido para entregar la carga en el puerto chileno, sujetos a multas hasta de 1000 Bs, por día de retraso. Es evidente que la falta de diésel se agudiza y el gobierno, desesperadamente, pretende fijar cupos insuficientes para la venta de este combustible con la finalidad de evitar que surja un mercado paralelo especulativo e impedir que una buena parte del combustible subvencionado se vaya como contrabando hacia los países vecinos como Perú, Paraguay y otros.

Según Carlos Romero, revista dedicado a lanzar denuncias contra el gobierno de Arce en la lucha a muerte entre masistas, ha revelado que el Estado boliviano debe 800 millones de dólares a la empresa TRAFIGURA, proveedora de gasolina y diésel al país, noticia que no ha sido desmentida por el gobierno. Esta deuda sería debido a la falta de dólares que no le ha permitido pagar oportunamente la entrega del combustible desde el mes de enero del presente año.

Han aprobado la Ley del Oro y están en camino de aprobar en el parlamento algunos créditos internacionales por alrededor 700 millones de dólares; pero, los resultados que permitan tener los dólares efectivamente en las manos para atender necesidades de emergencia -como es el caso del diésel- toman su tiempo porque el oro no se puede vender como panes

en la tienda de la esquina; mientras tanto, la falta del combustible tiene sus efectos negativos en la producción y en el comercio, generando un efecto multiplicador que agrava la crisis económica.

Por otra parte, en temas siempre relacionados con los carburantes, el gobierno de Arce desarrolla una política irresponsablemente demagógica. En los últimos días, ya como campaña electoral, ha inaugurado una amplia red de instalaciones de gas domiciliario en el cañón geográfico que comprende Camargo, Villa Abecia y las carreras, sin tomar en cuenta que, en algo más de dos años, según los entendidos en la materia, se va a acabar este energético por agotamiento de los pozos de producción. No hay ninguna perspectiva para hacer nuevas exploraciones de campos gasíferos y, por tanto, se va a ver obligado a importar gas natural desde la Argentina u otros países.

La situación del país en materia energética es grave, todo por la incapacidad del Estado burgués y de sus gobiernos de turno. Habíamos señalado que la gallina de los huevos de oro nació enferma de entreguismo burgués con la “capitalización” neoliberal del gobierno de Goni Sánchez de Lozada --Carlos D. Mesa que liquidó YPFB y luego la falsa nacionalización masista que mantuvo el control de la explotación de los pozos en manos de las transnacionales que han exprimido las reservas existentes sin invertir en la exploración de nuevos pozos. Irresponsabilidad que carga el gobierno del MAS que ha despilfarrado los millonarios recursos que ha generado la explotación del gas natural.

**Efectos de la falta de dólares en Bolivia****PARALIZACIÓN DE LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS EN LAS FRONTERAS, LA GENTE OBLIGANDA A COMPRAR SOLES PARA ACCEDER A LA MONEDA YANQUI EN EL PERÚ**

Cada día aparecen fenómenos económicos nuevos como consecuencia de la agudización de la crisis económica en el país; la gente dedicada al pequeño comercio o que quisiera convertir a dólares sus escasos ahorros, temerosos por la crisis, busca formas creativas para conseguir dólares para seguir adelante con sus actividades económicas.

En la frontera con la Argentina que, hasta el mes de febrero era febril la actividad del contrabando hormiga, ahora los comerciantes prácticamente ya no encuentran dólares para comprar los productos del vecino país. En Yacuiba, Bermejo y Villazón está mermando considerablemente el trabajo de la gente que se ocupa de hacer pasar mercancías de contrabando hacia Bolivia; las tiendas comerciales trabajan a media máquina y otras están empezando a cerrar sus actividades con graves repercusiones en las actividades comerciales de estas zonas que básicamente viven del contrabando.

El representante de la Federación de Gremiales de Tarija dice que la falta de dólares ha hecho que los comerciantes mayoristas consigan productos más caros, precio que se recarga a los comerciantes minoristas y que es pagado por el consumidor final, lo que ha generado que en estas últimas semanas se sienta un encarecimiento de los productos.

En la frontera con el Perú, la prensa da cuenta que los comerciantes bolivianos invaden las zonas fronterizas (Copacabana y Desaguadero) para comprar SOLES peruanos y acceder a la moneda norteamericana en el

vecino país a precios mucho más altos; esta actividad está provocando la depreciación del peso boliviano y la sobrevaluación del SOL. Se está produciendo, igual que en la frontera argentina, un proceso de inflación y una caída en el comercio y el encarecimiento de los productos peruanos que ya se siente en los mercados de La Paz.

La crisis económica en Bolivia es va agravando paulatinamente. por todos estos cambios que se están dando en las fronteras del país con el pequeño comercio informal. Pero, por otra parte, los miles de millones de dólares por la exportación de oro y productos agroindustriales del Oriente, en manos de particulares, permiten las grandes actividades productivas y el gran comercio privados. La crisis puede estallar de forma incontrolable, si el Gobierno no logra resolver la escasés de dólares del Estado por el agotamiento de su principal fuente de ingresos, el gas para exportación.

Quienes sienten, las consecuencias del encarecimiento de productos esenciales de la canasta familiar, son los consumidores finales porque con la subida de los precios en los artículos de consumo está perdiendo la capacidad de compra de los sueldos y salarios.

Se trata de una bomba de tiempo porque el aumento de la miseria en los sectores económicamente más deprimidos del país tiene un límite de resistencia. Los discursos demagógicos sobre una Bolivia en crecimiento sostenido y sobre la construcción de una economía industrial se caen porque choca con la realidad que son los bolsillos de los bolivianos.

## **LA FDTEULP CUANTIFICA EL TRABAJO NO PAGADO EN EL MAGISTERIO URBANO DE LA PAZ**

27 de mayo de 2023

La Federación instruye a los docentes de La Paz, El Alto y provincias que trabajan horas ad honorem llenar un formulario en línea con el objetivo de recabar información fidedigna y remitir el reclamo al Ministerio de Educación. Los interesados pueden acceder al formulario en el siguiente enlace:

[https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdCXH1WljrWKz1OVI99Fnknimca2RbzQ9r\\_IC2pak0Ue4-IFA/viewform?usp=sf\\_link](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdCXH1WljrWKz1OVI99Fnknimca2RbzQ9r_IC2pak0Ue4-IFA/viewform?usp=sf_link)

Por determinación de la Asamblea General realizada el 18 de febrero de 2022 y del Consejo consultivo efectuado el 22 de abril de 2023, la Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz (FDTEULP) recaba información estadística del trabajo no pagado en todas las unidades educativas del departamento.

La Constitución Política del Estado (CPE) establece en el artículo 46 que “Toda persona tiene derecho: 1.-Al trabajo digno, con seguridad industrial, higiene y salud ocupacional, sin discriminación, y con remuneración o salario justo, equitativo y satisfactorio, que le asegure para sí y su familia una

existencia digna. 2.-A una fuente laboral estable, en condiciones equitativas y satisfactorias. El Estado protegerá el ejercicio del trabajo en todas sus formas. III. Se prohíbe toda forma de trabajo forzoso u otro modo análogo de explotación que obligue a una persona a realizar labores sin su consentimiento y justa retribución...”.

Memorial para suspender el trabajo ad honorem en unidades educativas.

Las y los delegados sindicales deben colaborar en el recuento de horas de trabajo ad honorem en su unidad educativa, a fin de que la Federación elabore el cómputo general de todo lo que el gobierno debe hasta ahora a los trabajadores del sector.

La Federación cuantifica el trabajo no pagado en el magisterio urbano de La Paz desde la gestión 2022.

Docentes urbanos de primaria, matemática, física, ciencias sociales, lenguaje, ciencias naturales y química son los que trabajan más horas ad honorem en el departamento de La Paz, según la encuesta realizada por la Federación.

# **U Abierta**

**URUS - URDA**

**5ª época, número 993**

**31 de mayo 2023**

**URUS UMSS**

## **BALANCE DE LAS ELECCIONES A LA FUL UMSS**

### **SE IMPONE LA POLITIQUERÍA, LA PREBENDA Y EL FRAUDE**

### **¡DOS AÑOS MÁS DE DECADENCIA, ABUSO, PREPOTENCIA Y DESTRUCCIÓN DE NUESTRAS CONQUISTAS ESTUDIANTILES!**

### **¡URGE RECONSTRUIR EL PODER ESTUDIANTIL!**

SANSIBROS, una juntucha de dirigentes prebendales y politiqueros, para ganar las elecciones de la FUL - UMSS se tuvieron que disfrazar de revolucionarios, de defensores de los estudiantes y de enemigos de las roscas. Sus más de 17 mil votos son el resultado de la demagogia, de la prebenda con notas y regalos, del fraude y de la politiquería. Que, una vez más, han logrado imponerse por la despolitización del movimiento estudiantil y la ruptura con su tradición que en el breve periodo de las clases presenciales es insuficiente para revertir los efectos de dispersión impuestos por la pandemia y las clases virtuales.

El Rector como el gobierno han aprovechado no sólo los recursos y la infraestructura universitaria, sino también el comité electoral apócrifo dirigido por la ilegal CUB, encabezada por Walter Nakashima, para asegurarse el control de la FUL. Este Comité no pudo garantizar unas elecciones transparentes, libres y basadas en ideas, y desde el principio hasta el día de las elecciones, se llevó a cabo con graves vicios de nulidad. Desde su composición, que excluyó a los vocales de los centros de estudiantes; la falta de independencia y transparencia debido a la clara intromisión de las autoridades; la realización de reuniones secretas y la ilegal participación de exdirigentes de la FUL y administrativos que actuaron el día de la elección como miembros del comité electoral llevando papeletas y listas a las ánforas. Todo este escenario le aseguró al rector el control total de las elecciones para cometer fraude.

La gestión de SansiBros en la FUL significará dos años más de decadencia, mediocridad, abuso, prepotencia, acoso y corrupción. Estos títeres del rector y el gobierno no van a morder la mano que les da de comer. No lucharán por exámenes de competencia y oposición públicos, con tribunales paritarios y evaluación estudiantil. No pelearán por anular el antidemocrático voto ponderado e implementar el voto universal para elegir autoridades. No devolverán la gratuidad del carnet universitario, ni lucharán por ampliar las becas IDH ni por la apertura del comedor respetando el 10% de comensales. No se enfrentarán al acoso ni a la corrupción. No enterraran el estatuto ilegal aprobado en el III Congreso universitario, porque son los mismos que lo aprobaron.

Es decir, no podrán revertir la descomposición interna y la politiquería en la UMSS que viene de la mano del MAS y la vieja derecha, que ante el fracaso de sacar al país del atraso y la miseria respetando la gran propiedad de los medios de producción de las transnacionales y la burguesía, se hunde en la corrupción el Estado y la universidad. La corrupción en la ASDI, el nepotismo del Rector, la protección a un denunciado por violación, es un reflejo de la descomposición del gobierno burgués y del sistema capitalista en su conjunto.

El futuro nos pertenece, debemos reorganizar el Poder Estudiantil. Los más de 4.400 estudiantes que votaron por URUS son la vanguardia del movimiento estudiantil, estudiantes honestos y valientes. Nuestra tarea inmediata es fortalecer URUS, potenciando los núcleos y ampliando la red de dirigentes estudiantiles honestos y valientes. Serán ellos quienes dirijan la inminente rebelión estudiantil, por recuperar nuestra universidad y librarla de la politiquería, las camarillas docentes y dirigentes corruptos. Esta lucha por la Revolución Universitaria será parte de la lucha del pueblo explotado contra el hambre, la falta de trabajo, etc. que nos impone la crisis económica del país y del sistema capitalista en decadencia.

## NOTAS SINDICALES

**¡ALTO AL ABUSO EMPRESARIAL!****GERENCIA DE “BAYE OF CHINA”,  
SUBCONTRATISTA DEL MUTÚN, PERSIGUE Y  
DESPIDE OBREROS QUE EXIGEN SUS  
DERECHOS**

Puerto Suárez, RENNO 25/05/23. Trabajadores de esta la empresa Baye Of China, una de las cuatro empresas subcontratistas de SINOSTEEL encargada de la Construcción y operación de la Planta Siderurgica el Mutún, denuncian que la gerencia de la empresa ha iniciado la persecución y despido de los representantes de los trabajadores del comité mixto y de sus delegados a reuniones. Pero además estos despidos se han producido en otras de las empresas subcontratistas. El objetivo de la empresa es deshacerse de aquellos trabajadores que denuncian los abusos de la empresa y exigen el cumplimiento de los derechos laborales como mejores salarios, pago puntual, seguridad industrial, contratación de bolivianos en los proyectos, etc. Los trabajadores despedidos que ahora exigen reincorporación son Roberto Poiqui Poñes, representante de los obreros a reuniones y Juan Pablo Gutierrez Gutierrez miembro del Comité Mixto de seguridad industrial, ambos han encabezado paros para exigir mejores salarios y cumplimiento de los derechos laborales.

**REPRESENTANTE LEGAL Y PERSONAL DE  
RECURSOS HUMANOS DE “IMBA” INGRESAN  
A LA FABRICA VIOLENTANDO LAS PUERTAS,  
VENTANAS Y CANDADOS PARA INTENTAR  
SACAR DOCUMENTOS Y MAQUINARÍA**

Cochabamba, 27/05/2023(RENNO).- El día de ayer, el representante legal y personal de recursos humanos de IMBA ingresaron a la fábrica y utilizando un cortafierro violentaron los candados, puertas y ventanas para sacar documentos y maquinaria. Los trabajadores del sindicato IMBA que se mantienen en vigilia hace 8 meses, impidieron que se retiré cosas de la fábrica, a lo cual, los administrativos respondieron que tiene derecho porque también son trabajadores de la empresa IMBA, pero cuando se procedió a notificar con el reporte de empresa en mora y denuncias de pago de lactancia de la Caja Nacional de Salud, indicaron que son personal externo y no pueden recibir nada. La secretaria general del Sindicato señala que, cuando les conviene son trabajadores de IMBA y cuando no, dicen ser externos. El empresario y su asesora, Selma Vargas, se hacen la burla de los trabajadores que estamos sin salarios hace 14 meses, indicando que, somos sinvergüenzas y mal agradecidos, pero si la empresa está así es por su mala administración y no por nosotros que nos han explotado sin pagarnos salarios, por eso, en asamblea general hemos determinado continuar en la lucha hasta hacer respetar sus derechos laborales.

**TRABAJADORES DE “INCERCRUZ”  
(INCERPAZ SANTA CRUZ) EN PARO DE  
BRAZOS CAÍDOS EXIGIENDO  
REINCORPORACIÓN DE DOS  
TRABAJADORES DESPEDIDOS**

Warnes, 26/05/2023 (RENNO). Los trabajadores realizan un paro laboral de brazos caídos desde las 5 de la mañana del día de hoy en protesta porque el día de ayer en horas de la tarde la empresa despidió a dos trabajadores diciéndoles que acepten su liquidación o que busquen un abogado y hoy no se los dejó ingresar. Los trabajadores señalan que por experiencia saben que los procesos legales de reincorporación son de nunca acabar y que solamente con el paro laboral y otras medidas se puede hacer respetar la estabilidad laboral. Los dirigentes sindicales señalan además, que esta empresa ya ha paralizado la planta de Oruro y la de La Paz, y que por tanto será necesario que como intersindical a nivel nacional definan medidas más drásticas como la exigencia al gobierno de estatización sin indemnización y bajo control obrero colectivo de toda las empresas de ladrillos del grupo INCERPAZ para así garantizar la estabilidad laboral, porque está demostrado que estos empresarios están decididos a acabar con los trabajadores para contratar gente nueva.

**MEDIANTE PARO LABORAL TRABAJADORES  
DE CAMPAMENTO LA FORTUNA DE “CHINA  
STATE CONTRUCTION” EXPULSAN A JEFE  
DE ALMACÉN POR ABUSIVO Y PREPOTENTE.**

La Fortuna, San José de Chiquitos, 25/05/23 (RENNO). Los trabajadores sindicalizados del campamento la Fortuna encargados de la construcción del tramo carretero San José de Chiquitos – San Ignacio de Velasco, realizaron un paro laboral exigiendo la destitución del responsable de Almacén de dicho campamento ya que el mismo actuaba de manera prepotente y abusiva. Los trabajadores antes de tomar esta medida realizaron varias quejas ante los Jefes Chinos del proyecto pero estos no hacían caso y eran cómplices del actuar del jefe de Almacén. Luego de 4 horas de paro laboral, la gerencia tuvo que aceptar la demanda y el responsable de Almacén tuvo que salir con sus maletas del campamento. Luego de ello se levantó la medida del paro laboral. Los trabajadores señalan que en esta ocasión les tocó expulsar a un responsable nacional por abusivo, en otras también se ha expulsado a jefes chinos que han actuado de manera prepotente. El dirigente del Sindicato Manuel Justiniano estuvo presente para encabezar la medida, la cual se desarrolló con total unidad y mucho valor de los trabajadores de dicho campamento.